

Continuando con las actividades de verano en Carahue Lanzamiento de la XIV Feria Gastronómica y Cultural LafkenMapu



03

Se inauguró el nuevo Mercado Campesino "Brotos de Mi Tierra" en Hualpin



04

Seremi de las Culturas invita a panoramas familiares durante el verano

08

## Gobernador Saffirio se reúne con Pescadores de Toltén para Impulsar el Desarrollo de la Pesca Artesanal en La Araucanía



03

El domingo a las 10 horas, se disputará la cancha Uno del estadio municipal el alto **Gran final del fútbol rural femenina se enfrentará Carahue y Nueva Imperial**



07



05

Gendarmería Realiza Segundo Seminario de Reinserción Social y Seguridad Pública En Temuco

Tras doble Ataque en Victoria, Senadora Aravena Llama al Gobierno a Decidirse y Poner Urgencia a Ley de Inteligencia



06

# Día Nacional Contra el Femicidio: por ellas, por todas

Por: María José Lizana, Psicología y académica U.Central

El 19 de diciembre se conmemora en Chile el Día Nacional Contra el Femicidio, una fecha que no sólo busca recordar a las víctimas, sino también generar conciencia sobre una problemática que persiste como una de las expresiones más extremas de violencia de género. En este contexto, es fundamental analizar como este violento actuar hacia todas las mujeres ha cobrado la vida de 34 mujeres y han sido frustrados otros 150 casos este 2024 y claro está, que esto no sólo contempla a la víctima, sino que también al dolor de familiares y amigos.

Ahora bien, desde el marco legislativo, Chile el año 2010 tipifica como delito el femicidio y ha instaurado políticas públicas que buscan prevenir todo tipo de violencia de género en conjunto con el Ministerio de la Mujer, sin embargo, aún falta mucho camino por sedimentar y para esto, debemos seguir educando y creando redes de apoyo para todas aquellas que se encuentren en ries-

go.

Pero, no podemos dejar de visualizar que Latinoamérica es considerada una de las zonas más letales para las mujeres, puesto que CEPAL el año 2022, registró 4.500 femicidios en la región, lo que se traduce a que cada día al menos 12 mujeres son asesinadas por razones de género. Si esto no logra evidenciar la magnitud del problema en todos nosotros como sociedad, es porque debemos cambiar el foco individualista a uno colectivo y de protección, que pueda erradicar la normalización de la violencia en todas sus tipologías y psicoeducar desde adultos a niños sobre esta temática.

Es por lo anterior, que el feminicidio no es un problema aislado de solamente las mujeres, sino que expone las desigualdades estructurales y culturales que a nivel mundial sigue perpetuando contra la mujer y es sólo a través de un compromiso colectivo entre los gobiernos,

organizaciones y toda la ciudadanía en poder ejercer un cambio significativo para todas nosotras y las que vendrán.

Es ímpetu seguir recordando a todas las víctimas del femicidio, suicidios feminicidas y víctimas de otras formas de violencia y jamás dejar de luchar y alzar la voz por aquellas 851 mujeres que registran en la Red Chilena Contra la Violencia hacia las Mujeres desde el que no estamos solas, nos tenemos y tendremos a todas. Este 19 de diciembre que la indignación se traduzca en acción y que el dolor impulse el cambio.

En memoria de todas aquellas que hoy en día recordamos con mayor dolor y respeto: Antonia, Xaviera, Gabriela, Stephanie, Nabila, María Fernanda, Katherine, Damaris, Nayara y por todas aquellas mujeres que les seguiremos dando voz.

## Otra fuerza del Estado para el territorio mapuche

Por: Rodrigo Yáñez Rojas, Constanza Christian y Natalia Slachevsky, Rimisp – Centro Latinoamericano para el Desarrollo Rural

Recientemente, hemos recorrido 16 comunas del territorio mapuche ubicado entre las regiones de Los Lagos y el Biobío. En éstas hemos conversado con comuneros mapuche y agricultores no indígenas, así como también con funcionarios de distintos servicios del Estado que trabajan en la zona vinculados al mundo agrícola, algunos de carácter regional, otros provinciales y municipales. En el marco del trabajo de la Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento, que debiese entregar sus resultados a fin de este mes, algunas reflexiones desde el terreno podrían acompañar su trabajo y la puesta en marcha de los acuerdos que ahí se tomen.

Lo primero a destacar es que, desde la mirada diversa de los entrevistados, la presencia de la inversión pública, la presencia del Estado, se aprecia en el desarrollo de la infraestructura vial y el mejoramiento de la red de internet, pero sobre todo, en la presencia militar en las regiones de La Araucanía y Biobío. Desde el año 2021 y la puesta en vigor del Estado de Excepción Constitucional de Emergencia, el despliegue de militares en la zona es visto como la mayor intervención estatal en el área vinculada a los territorios mapuche. Algunos entrevistados la evalúan de manera positiva, como algo necesario, pero esa evaluación no es excluyente de la imagen compartida por la generalidad de los entrevistados, de que la principal "bajada" del Estado en la zona está representada en la fuerza militar. Una evaluación compartida incluso en zonas donde no hay presencia militar.

Al mismo tiempo, los agricultores mapuche y no mapuche mencionan que esa presencia del Estado no va a la par del desarrollo de servicios, como el mejoramiento de las rondas para los controles de salud, o una mayor inversión en fomento productivo para los agricultores más desprotegidos. Esto conecta con la impresión de los funcionarios públicos de distinto nivel que, entendiendo las complejidades de la zona y el conflicto que ahí se desarrolla, perciben una estrechez de recursos que no cambia en el tiempo, así como una sobrecarga administrativa que les impide desplegarse en el territorio. Dicho de otra forma, el dinero del Estado tiende a caer en la glosa de las carreteras y el internet, pero cada vez menos, por ejemplo, en salud, educación y asistencia técnica en fomento productivo.

La Comisión Presidencial para la Paz y el Entendimiento

busca generar las bases para construir y consolidar una solución de largo plazo al conflicto territorial en las regiones del Biobío, La Araucanía, Los Ríos y Los Lagos. Para ello, propone levantar información y propiciar procesos de diálogos, así como una vía institucional para abordar el conflicto de tierras y establecer una nueva relación entre el Estado de Chile y el pueblo mapuche.

Por mandato, y por lo que se ha conocido a través de la prensa y algunas declaraciones de los comisionados, se está discutiendo la entrega de tierras. Más o menos hectáreas, y con un número variable de comunidades, de una u otra forma la reparación a la deuda histórica del Estado de Chile con el pueblo mapuche estará vinculada a este proceso de entrega de tierras. Ahora bien, todos los gobiernos desde la promulgación de la Ley Indígena n° 19.253 en 1993 han entregado tierras al pueblo mapuche a través del Fondo de Tierras y Aguas Indígenas (FTAI) de CONADI. Entonces ¿qué es lo novedoso del trabajo que podría realizar la Comisión? La entrega de tierras es un primer paso, sobre el que interesa mencionar tres elementos que debieran tener un lugar importante en el camino que se abriría a fines de enero.

Lo primero, y retomando una crítica que se repite por diversos actores del territorio mapuche, es cómo se vincularía la entrega de tierras con un acompañamiento técnico para el fomento productivo. Un acompañamiento que también debiese mejorar para aquellas comunidades que ya poseen tierras. ¿Qué propone el Estado para acompañar a esas comunidades? Y ¿quién tomaría esta responsabilidad? Entendemos que la Comisión está pensando en un órgano autónomo para organizar el asunto de las tierras, pero ¿cuál sería el acompañamiento técnico para hacerlas productivas?

Frente a estas preguntas, no hay que inventar la rueda. El segundo punto, es que hay instituciones que hacen asistencia técnica en el territorio y lo hacen bien, pero se necesita que integren este debate desde el comienzo para desarrollar esta función, ya que se requieren ajustes estratégicos, principalmente en recursos humanos y económicos. Pensamos en INDAP, quien históricamente ha acompañado el desarrollo de la agricultura familiar campesina e indígena, y en programas que ya están operando y tienen la

legitimidad y una buena evaluación en los territorios, como el Programa de Desarrollo Territorial Indígena (PDTI).

Acompañar técnicamente a estas comunidades implicaría repensar con éstas qué visión de futuro imaginan, qué perspectiva del fomento productivo conversa con sus perspectivas propias de desarrollo y capacidades. Una conversación donde también se debe sumar ODEPA, el FIA, en fin, el Ministerio de Agricultura en general. Este Ministerio debiese avanzar en la reflexión colectiva sobre el fomento productivo indígena, también con CORFO, sumando al debate una actualización del desarrollo rural y local; hacer la invitación para volver a hablar de crecimiento económico en diversas escalas. Lo vemos así, porque es necesario descentrar la relación del Estado con los pueblos indígenas hoy anclada en el Ministerio del Interior y el Ministerio de Desarrollo Social, para crear un ecosistema de fomento indígena que les permita efectivamente proyectar un desarrollo propio.

Finalmente, como tercer punto, aparece la importancia de avanzar en una discusión sobre la gobernanza política, administrativa y sobre los recursos que sostendrían este proceso. Ninguna institución por sí sola podrá canalizar las políticas públicas, por una cuestión de recursos y menos si su objetivo es adaptarse a las múltiples realidades territoriales. Así, este nuevo proceso de vinculación del Estado con las comunidades mapuche debe incrustarse necesariamente en el proceso de descentralización que actualmente está en curso. ¿Qué rol cumplirían los gobiernos regionales? ¿Y las municipalidades? Estos niveles son el rostro territorial del Estado, muchas veces la primera línea en la ejecución y despliegue de las políticas, por lo tanto tienen que tener un lugar central en esta discusión para proyectar las transformaciones en un largo plazo.

Son varias las preguntas. La Comisión no tendrá respuestas para todo, es comprensible. Aprovechemos, entonces, el impulso que entregará el informe final para que el gobierno tome la posta y abra una conversación sobre fomento productivo con pueblos indígenas, en diferentes escalas, y haga dialogar estos procesos con la descentralización de Chile. Puede ser una oportunidad para construir otra fuerza del Estado para el territorio mapuche y, de paso, traer nuevas ideas al debate ahora que todos los sectores están hablando de crecimiento económico.

**EL INFORMADOR**

NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL

Fundado el 26 de febrero de 2003

**Director y Representante Legal:** Roberto Jara Barrera

**Secretaría:** Yessenia Bravo Beltrán

**Periodistas:** Yonathan Tonioni

Ramón Provoste Saavedra

**Diseñador Gráfico:** Luis Chihuailaf Huenuepe

**Colaboradores:** Israel Sanhueza

**Impreso por:** Prisma Impresores - Nva. Imperial

**Propietario:** Prisma Comunicaciones Ltda.

**Atención a público en oficinas El Informador**

**Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462**

**Teléfonos 993962124 / 992972441**

Nueva Imperial - IX Región

E-mail: [director@elinformadordigital.cl](mailto:director@elinformadordigital.cl)

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

# Gobernador Saffirio se Reúne con Pescadores de Toltén para Impulsar el Desarrollo de la Pesca Artesanal en La Araucanía

Hasta la sede de los pescadores en la Caleta Queule, ubicada a 28 kilómetros de la comuna de Toltén, llegó el gobernador regional René Saffirio, para desarrollar una nutrida agenda de terreno, que incluyó encuentros de trabajo con pescadores, dirigentes, comunidades de la zona y de Caleta La Barra, además del alcalde de la comuna Guillermo Martínez.

Las reuniones desarrolladas en la zona costera de La Araucanía por parte de René Saffirio, y que habían sido comprometidas en el periodo de elecciones para el cargo de gobernador regional, comenzaron con encuentros con los dirigentes y pescadores de Queule, donde se establecieron diversos acuerdos para desarrollar estrategias de trabajo que permitan el bienestar social y económico de todos quienes desarrollan actividades vinculadas a la caleta pesquera, como es la pesca, el buceo artesanal, el turismo y la gastronomía.

Sobre el encuentro con los pescadores y dirigentes, que además incluyó visitas al varadero donde se reparan y construyen las embarcaciones, además de un recorrido



por el muelle donde se ubica la planta de procesamiento, el gobernador René Saffirio dijo que, “estamos cumpliendo un compromiso. Habíamos quedado de reunirnos inmediatamente después de asumir mis funciones y lo que estamos haciendo es definir, en conjunto con las organizaciones de pescadores de La Araucanía y particularmente desde la comuna de Toltén, La Caleta de Queule y La Barra, con el objeto de generar una carta gantt de inversiones que aborden, en un periodo de cuatro años, las necesidades y requerimientos de la pesca artesanal de La Araucanía”.

La máxima autoridad regional además señaló que, “los pescadores me han hecho partícipe de las negociaciones legislativas en las que se han encontrado obstáculos y la necesidad de entrar en un proceso de negociación legislativa y con los gobernadores, particularmente, de la Región del Biobío, con quien espero encontrarme el próximo jueves en Temuco a partir de lo que hemos convenido con las organizaciones, de tal manera que se pueda realizar un trabajo colaborativo con el Biobío que nos permita superar las dificultades que la pesca artesanal ha tenido en La

Araucanía durante las últimas décadas”.

Hernán Machuca, presidente de Siarpesca, sindicato de armadores y pescadores artesanales de Queule, también se refirió a la reunión sostenida con el gobernador Saffirio y comentó que, “hoy nos hemos reunimos con las organizaciones que, en su momento, firmamos un documento con el entonces candidato y hoy gobernador acá en la Caleta de Queule. Y le agradecemos al gobernador, que está cumpliendo un compromiso con la pesca artesanal, no solamente en la Caleta de Queule y la comuna de Toltén, sino con la Región de La Araucanía, entendiendo que Queule es la única caleta que tiene salida al mar, y desde ese punto de vista, para nosotros es vital que esté con nosotros, para proyectar e iniciar la hoja de ruta que vamos a construir entre la autoridad y la dirigencia, representando a sus instituciones, a los pescadores y pescadoras artesanales, en particular de la comuna de Toltén, para los lineamientos futuros, a cuatro años, las ideas productivas, de fomento y los planteamientos legislativos, pero lo que tiene que es

principalmente, con la participación de nuestros socios, de nuestra gente”.

El dirigente social además sostuvo que, “el gobernador a nosotros hoy día nos ha escuchado y creemos nosotros, y vemos con mucho optimismo estos cuatro años de mandato para para continuar en la senda de desarrollar la Caleta de Queule en un polo de desarrollo, y también desarrollar la pesca artesanal en la Región de La Araucanía”.

Mientras, el alcalde de la comuna, Guillermo Martínez, valoró el encuentro con el gobernador Saffirio. “El gobernador a pocos días de asumir ya ha visitado esta comuna, ha visitado el territorio de la Costa de La Araucanía para poder imbuirse, conocer la realidad territorial, las distintas dificultades, pero especialmente las oportunidades y las potencialidades que existen en la Costa Araucanía y en la comuna de Toltén. Nosotros nos ha complacido mucho, hemos tenido un diálogo franco, abierto, sincero, coincidente en torno a la mirada de desarrollo regional y a la mirada del desarrollo estratégico en la Costa Araucanía”.

## Continuando con las actividades de Verano en Carahue

# Lanzamiento de la XIV Feria Gastronómica y Cultural Lafken Mapu

El alcalde de Carahue, Helmuth Martínez Llancapan, estuvo presente en el lanzamiento oficial de la Feria Lafken Mapu, un evento que busca destacar y poner en valor las tradiciones culturales y gastronómicas de la zona Lafkenche. La actividad se realizó en un ambiente cargado de entusiasmo, con representantes de la comunidad y visitantes interesados en conocer más sobre la riqueza cultural.

Seremi de gobierno Verónica López-Videla, quien estuvo presente acompañando a las autoridades comunales y encargos de la Feria Lafken Mapu, se refirió a la actividad: “Estamos disfrutando esta mañana una degustación preparada a propósito de esta feria gastronómica y cultural que se va a realizar este fin de semana en Hueñalihuen,

comuna de Carahue. La feria Lafken Mapu, aprovechamos de invitar a todas y todos que nos puedan ver las redes sociales. Para nosotros como gobierno es un orgullo poder apoyar a nuestras comunas, pero sobre todo para nuestro presidente Gabriel Boric, es importantísimo que podamos trabajar juntos entre gobierno y municipio para sacar adelante los territorios”.

El alcalde Martínez destacó la importancia de esta iniciativa como un espacio para fortalecer la economía local, promover el turismo y preservar las tradiciones ancestrales. “Estamos invitando a todos los turistas de la región de La Araucanía a visitar nuestra comuna de Carahue este 18 de enero desde las 10 de la mañana en playa Hueñalihuen vamos a tener una nueva versión de la Feria



Lafken Mapu, que va a mostrar las bondades de nuestra costa carahuina, con todos los sabores ancestrales, lo artístico va a tener lugar acá y la preparación de nuestras familias que van a esperar a los turistas con todo lo mejor que tiene nuestra comuna”.

La feria se llevará a cabo este sábado 18 en el sec-

tor costero de Hueñalihuen, donde los asistentes podrán disfrutar de una muestra única de la identidad Lafkenche. El evento contará con una amplia variedad de platos típicos, música tradicional, artesanía local y expresiones culturales que reflejan el profundo vínculo de las comunidades con el mar y la tierra.

“Tenemos muchas bondades naturales y turísticas que las queremos colocar a disposición, sobre todo en esta época de verano, que muchos turistas llegan a nuestra región y nosotros tenemos también un slogan en Carahue que es “En Carahue se vive el verano” así que, está muy entretenido, nos hemos preparado mucho como equipo municipal, apoyando las actividades de nuestra gente y también” agregó el alcalde de Carahue, Helmuth Martínez Llancapan.

La Feria Lafken Mapu promete ser un punto de encuentro para las familias y un espacio de aprendizaje y disfrute para quienes deseen conectarse con las raíces y el patrimonio cultural de la zona.

# Se inauguró Mercado Campesino “Brotos de Mi Tierra” en Hualpin



A un costado de la Biblioteca Municipal de Hualpin, abrió sus puertas el esperado Mercado Campesino “Brotos de mi Tierra”, un espacio que promete traer productos del campo a la ciudad.

Diez familias de Hualpín son las grandes protagonistas de esta iniciativa, que vio la luz gracias a los esfuerzos de los funcionarios del PDTI, el apoyo del alcalde Baldomero Santos

y del programa de inversión de INDAP. Con una inversión superior a los 11 millones de pesos, este mercado representa una oportunidad económica para la agricultura familiar campesina.

El alcalde Baldomero Santos destacó “teníamos un mercado campesino en Barros Arana, Teodoro Schmidt y nos faltaba Hualpin, donde un grupo 10 emprendedoras que

van estar presentes en este espacio, que hemos asignado en convenio con INDAP, me siento muy contento, pronto igualmente estará el cajero automático acá, que también va a dar bastante movimiento al sector para que a ellas les vaya muy bien”

Héctor Cumilaf, Seremi de Agricultura comentó “como Ministerio de Agricultura tenemos como eje fortalecer la agricultura familiar campesina, en ese sentido, entregar espacios de comercialización dignos como los que estamos entregando hoy día en Hualpin”

Karla LLancacura, del Mercado Campesino Hualpin comentó “soñamos en tener nuestro carro, y hoy se ha hecho realidad, aquí tenemos productos locales, de la zona, todo producto de nuestros huertos,

agroecológicamente, así que aquí van a encontrar todo lo que producimos en el campo, va a llegar al pueblo”

Tatiana Urtubia, jefa de unidad de fomento INDAP señaló “para nosotros en realidad es un orgullo estar el día de hoy acá, reforzamos la idea de nuestros lineamientos estratégicos que es la comercialización justa, equitativa, directa de nuestras usuarias”

Sergio Morales, concejal expresó “estamos muy contentos, por este nuevo mercado, el cual le da un hincapié a nuestras emprendedoras que puedan comercializar sus productos del campo, productos frescos, así que muy contentos, apoyando estas iniciativas que son lo que necesitamos como comuna, fortalecer y apoyar el emprendimiento local”



## Parque CMPC Lastarria: actividades de verano para promover el bienestar y el cuidado en comunidad

Durante los meses de enero y febrero, el Parque CMPC Lastarria será el escenario de una serie de actividades organizadas en conjunto con la Red local de apoyos y cuidados (RLAC), un programa gubernamental respaldado por la Municipalidad de Loncoche y CMPC. Estas actividades buscan fortalecer el bienestar integral de las personas en situación de dependencia moderada y sus cuidadores, a través de experiencias en contacto con la naturaleza.

¿Qué es la Red Local de Apoyos y Cuidados (RLAC)?

El programa RLAC tiene como objetivo mantener o mejorar las capacidades de las personas en situaciones de dependencia y aliviar la sobrecarga de sus cuidadores principales. Esto se logra mediante el acceso integral y oportuno a servicios y prestaciones sociales, promoviendo su bienestar físico, emocional y social.



El programa de verano incluye diversas iniciativas diseñadas para fomentar la salud, el aprendizaje y la interacción en comunidad:

Actividad 3: Educación y relajación en el parque: Activación muscular; Sesión de yoga liderada por profesionales del programa RLAC; Taller de botánica para el reconocimiento de especies dentro del parque. Fecha: 21 de enero, horario: 15:00 A 17:30

Actividad 4: Trabajo en equipo y colaboración: Activación muscular; Actividad “La Gran Búsqueda del Tesoro”, con formación de alianzas y resolución de pistas; Premiación de la alianza ganadora. Fecha: 28 de enero, horario: 15:00 A 17:30

También hay actividades programas para el mes de febrero. Si le interesara participar de estas actividades, nos encontraremos en la

Municipalidad de Loncoche a la hora del evento para dirigirnos a Parque CMPC Lastarria. Si tienes dudas o consultas puedes escribirnos a nuestro Instagram @parquecmplastarria.

Un espacio para la comunidad

Este programa es una invitación para las personas cuidadoras y sus seres queridos a disfrutar de la naturaleza, fortalecer sus habilidades, y construir relaciones significativas en un entorno diseñado para el bienestar. ¡Nos vemos en Parque CMPC Lastarria!



# Gendarmería Realiza Segundo Seminario de Reinserción Social y Seguridad Pública En Temuco

Jornada abarcó los avances más recientes en el campo de la Reinserción Social para la Seguridad Pública de La Araucanía y se firmó convenio de colaboración como parte de las estrategias de intervención.

El seminario de “Reinserción Social para la Seguridad Pública de La Araucanía”, tuvo como propósito fundamental el fortalecer la visión y los vínculos institucionales que nos permitan, como comunidad,

hay una estrategia de trabajo psicosocial y profesional para la reinserción, con el fin de que las personas puedan tener una vida sana y colaborativa con la ciudadanía”.

Por su parte, la Prorectora de la UCT, Marcela Momberg, corroboró el interés y trabajo de la universidad en la materia, al destacar a la reinserción social como “un acto de justicia, empatía y visión hacia un futuro mejor, fortaleciendo el tejido colectivo



el Centro de Evaluación y Certificación de Competencias Laborales (CECCL). Estas iniciativas buscan entregar herramientas prácticas que favorezcan la integración social y laboral de personas privadas de libertad, reforzando su capacidad de reinserción.

Katerin Uribe, directora del CECCL, expositora del seminario, explicó que “la educación es un motor clave para cambiar vidas y fomentar la movilidad social”, reafirmando el enfoque de la UC Temuco en la creación de oportunidades significativas para las personas privadas de libertad.

Acuerdo de Colaboración

En el marco del seminario Gendarmería de Chile y la Corporación Target-Enlace suscribieron a un acuerdo de colaboración mutua para potenciar estrategias de reinserción social a tra-

A través de esta alianza, Gendarmería de Chile y la Corporación Target-Enlace fomentan la participación activa para construir una sociedad más inclusiva.

Por parte de Gendarmería de Chile, el jefe técnico regional de La Araucanía, Alejandro Orrego Salcedo expuso sobre el modelo de Reinserción Social, sobre la integración socio comunitaria y de articulación en el circuito de Seguridad Pública. Orrego detalla que se trata de una reforma implementada desde el año 2013, con el que se continúa trabajando “con la fortaleza y capacidad de cada persona para superar su debilidad, como parte de los principios básicos de este modelo y en función de eso se establecen

talleres e intervenciones”.

Como muestra de este punto, Gendarmería de Chile se suscribe a un pacto colaborativo con la Corporación Target-Enlace, organización que nace para potenciar mecanismos de Reinserción Social en integración laboral. La directora de la corporación, Lorena Díaz, resaltó la relevancia de este encuentro con diferentes actores, el que permite “generar un efecto positivo en la persona, en un espacio que favorece la calidad en el mundo del trabajo, contribuyendo de manera diversa al desarrollo de las propias empresas”.

Israel Campusano, director de Seguridad Pública de la Municipalidad de Temuco, precisó el impacto del trabajo colaborativo, el permite avanzar en la incorporación de la reinserción social como parte integral de la seguridad pública. “Gracias a este esfuerzo, hemos logrado fortalecer la inserción laboral y fomentar el emprendimiento entre personas que han cumplido su deuda con la sociedad, y hoy contribuyen al desarrollo comunitario”, concluyó.



aportar a la Seguridad Pública, desde la gestión y los procesos de reinserción social.

Se realizó en la Universidad Católica de Temuco y contó la participación de funcionarios, funcionarias y diversos actores sociales y autoridades regionales, como el Seremi de Justicia y Derechos Humanos (s) Pedro Canihuante, quien relevó la instancia como “fundamental para la seguridad pública en la integración de los diversos factores de los sectores públicos en esta tarea, porque estamos seguros que todos los puestos son necesarios”.

Así lo corroboró la Consejera Regional, Ana María Soto, quien asistió al encuentro y explicó que mediante su constante trabajo en la materia, ha logrado observar que “el tratamiento de la seguridad sólo es punitivo, y aquí

que todos compartimos”. Asimismo, la autoridad universitaria sostuvo que “nuestra responsabilidad como sociedad es ofrecer herramientas y espacios que permitan un regreso a la sociedad, con dignidad, respeto y aceptación”.

En esta línea, la Universidad Católica de Temuco ha desarrollado Talleres



de Formación Ciudadana y actividades de Vinculación con Centros de Estudio y Trabajo, liderados por

vés de un modelo que involucre al sector público, académico y empresarial.

# Senador Huenchumilla informa estado de la solicitud de un nuevo puente para el sector Coipue – Millahuin: vecinos del sector denuncian severos problemas de conectividad

El legislador acogió la inquietud de comités, juntas de vecinos, agrupaciones de mujeres indígenas y otros actores del sector, y ofició a la ministra de Obras Públicas para pedir por la construcción del puente que reemplace a la balsa que cruza el río Toltén, de servicio limitado e intermitente. Indicó que Vialidad “se comprometió a analizar y evaluar nuestra solicitud en una futura reunión de cartera de proyectos (...) seguiremos haciendo nuevas gestiones para conocer lo decidido, ya que dicha reunión iba a realizarse en diciembre de 2024 y aún no conocemos sus definiciones”.

El senador Francisco Huenchumilla comunicó públicamente la respuesta que recibió del Ministerio de Obras Públicas, frente a su solicitud para gestionar la construcción de un puente en el sector Coipue – Millahuin, en la ruta que une Pitrufrquén con Villarrica: la petición fue ingresada a los archivos de Vialidad Araucanía, pero aún se espera que se la integre a futuras carteras de inversión.

El requerimiento fue indicado por parte del senador a las autoridades del MOP, ya en el mes de octubre de 2024, vía oficio a través de la mesa del Senado; ello, tras recibir y acoger la petición de comités, juntas de vecinos, agrupaciones de mujeres indígenas y otros del sector,

quienes denunciaron un grave problema de conectividad por depender de la intermitente operación de una balsa que funciona en el sector.

## La problemática

El parlamentario por La Araucanía lo explicó en los siguientes términos: “los vecinos del sector de Coipue – Millahuin han buscado apoyo en este senador, para la construcción de un puente en su sector del río Toltén, debido a que el servicio de la balsa que conecta ambas riberas del río en ciertas épocas del año es derechamente inviable, dado el aumento del caudal de las aguas”, señaló.

“En estas condiciones el funcionamiento de la balsa, de hecho, se limita a cua-



tro meses al año, si se suman además los periodos de mantenimiento programado”, abundó el legislador.

El parlamentario también detalló las limitantes del servicio: “a todo ello se suma que la capacidad de la balsa es limitada y funciona sólo para vehículos pequeños, y muchas veces, en caso de accidentes o emergencias o una potencial necesidad de evacuación, no hay conectividad en el sector. Todo este panorama condiciona no sólo la conectividad, sino la capacidad turística en la zona; de hecho la balsa tiene altísima demanda en sus periodos de funcionamiento”, añadió.

## Gestión y respuesta

De esta manera, el legislador por La Araucanía señaló que “realicé estas gestiones de apoyo, y oficié directamente a la ministra de Obras Públicas, Jessica López, para solicitarle la construcción de este puente”.

En este sentido, el legislador indicó cuál fue la respuesta que recibió, en este caso de la Dirección Nacional de Vialidad: “informan que la solicitud ya está debidamente registrada e ingresada en la base de datos de la Unidad de Planificación de la Dirección de Vialidad Araucanía; y si bien no está considerada

aún en el plan quinquenal de proyectos 2025 – 2030, podrá ser considerada para la discusión de futuras carteras de inversión”.

Por lo mismo, el parlamentario comunicó que “desde Vialidad informan que toda iniciativa debe ser analizada internamente, con el fin de impulsar aquellas más rentables desde el ámbito social y que respondan a estrategias y políticas y de crecimiento, desarrollo económico y desarrollo social de las comunidades”.

Sin perjuicio de lo anterior, el senador abundó que “Vialidad se comprometió a analizar y evaluar nuestra solicitud en una futura reunión de cartera de proyectos; pero de todas maneras, seguiremos haciendo nuevas gestiones para conocer lo decidido, ya que dicha reunión iba a realizarse en diciembre de 2024 y aún no conocemos sus definiciones”.

“La comunidad del sector Coipue – Millahuin puede tener la tranquilidad de que este senador está realizando seguimiento a esta demanda, y que estaré informando oportunamente sus avances”, puntualizó.

# Tras doble ataque en Victoria, Senadora Aravena llama al Gobierno a decidirse y poner urgencia a Ley de Inteligencia

Una carabinero resultó herida con impactos de perdigón, tras una emboscada registrada en el sector rural de Victoria. La uniformada, quien de manera providencial se encuentra fuera de riesgo vital, había acudido tras recibir una denuncia por supuesto incendio en el sector. Sin embargo, al llegar al lugar, los carabineros fueron atacados con disparos percutados por desconocidos.

Minutos más tarde, en otro sector rural de la misma comuna, desconocidos incendiaron maquinaria y un camión, que prestaban servicios en obras de mejoramiento de caminos. En el lugar



dejaron pancartas, en las que aseguran que “no se permiti-

rán proyectos del Estado”, y adjudican el ataque incendiario al grupo Resistencia Mapuche Malleco

Ante esto, la senadora por La Araucanía, Carmen Gloria Aravena, sostuvo que se trata de “atentados, donde terroristas de Resistencia Mapuche Malleco atacan a carabineros y, además, incendian dos maquinarias y un camión. Si bien hoy nos dicen que los hechos de violencia han disminuido, hay que ser claros: esta disminución se debe al trabajo desplegado por el estado de excepción en la macrozona sur”, enfatizó la legisladora.

“En lienzos rechazan el tra-

bajo que hace el Estado para mejorar caminos, pero cuando se trata de recibir beneficios, estatales son los primeros en la fila”, cuestionó.

La senadora, autora del proyecto de Ley de Usurpaciones, y coautora de la Ley Antiterrorista, planteó que, si bien “el delegado presidencial visita a una carabinera baleada en uno de los ataques, el gobierno debe decidirse y actuar antes de que estos ocurran”, y añadió que “si el Gobierno quiere enfrentar a los terroristas que operan en la macrozona sur se debe poner urgencia a la ley de inteligencia para desarticular estas orgánicas”.

El domingo a las 10 horas, se disputará la cancha Uno del estadio municipal el alto

# Gran final del Fútbol Rural Femenina; se enfrentará Carahue y Nueva Imperial



Gran expectación se vivirá este domingo en la final del Campeonato Rural Femenino. En la cancha Uno del Estadio Municipal El Alto fue el escenario

alto imperialino los equipos correspondientes a la rama femenina, Nueva Trovolhue de la comuna de Carahue y Unión Rancuileo de Nueva Imperial,

rotar 2 x 1 en la fase de semifinal, mientras que la de Nueva Imperial, despacharon 2 x 0 al Deportivo Nueva Aurora también de Carahue.



rio escogido para este encuentro, para disputar la gran final de fútbol campesino de la asociación de ANFUR.

Es así que a las 10 horas saltaron a la sintética del

ambos equipos se ganaron el derecho de jugar la final, por sus buenas propuestas futbolísticas.

Las de Trovolhue dejaron en el camino a Araucana de Pucón, al de-

El resultado deja instalados ambos equipos para la disputa de la final, que se vivirá el domingo en el principal recinto deportivo de Nueva Imperial.

TE INVITAMOS A SER PARTE DEL

## Coro CIUDADANO

¡ven y participa en la formación del primer coro ciudadano de nuestra comuna!

MIÉRCOLES **22** ENERO | CENTRO CULTURAL MUNICIPAL PRAT #309 NUEVA IMPERIAL. **17:00HRS**

| CONVOCATORIA PARA TODAS LAS EDADES |

Para más información: [departamentodecultura@nuevaimperial.cl](mailto:departamentodecultura@nuevaimperial.cl)



PTO. SAAVEDRA

# XCM EPIC RACE STT

650 DESNIVEL | 31KM DISTANCIA

SIN TEAM | EMUCO

DÍA EVENTO **26** ENERO

Hora de Largada **10:00 HRS.**

PLAZA ARTURO PRAT Frente al Gimnasio Municipal

CARRERAS ESPECIALES PARA NIÑAS Y NIÑOS HASTA 10 AÑOS.

CATEGORÍAS:  
Balances: Damas y Varones. Rueditas: Damas y Varones - Hasta 8 años: Damas y Varones. Hasta 10 años: Damas y Varones.

Enero **25**

# 2<sup>DA</sup> CABALGATA

Club de Huasos Puerto Domínguez

Valor inscripción cabalgata: \$15.000 por persona, con desayuno y almuerzo incluido.

Valor inscripción carreras en barrilete: \$10.000 hombres y \$5.000 mujeres.

Puerto Domínguez hasta Playa Piedra Blanca

Hora: 09:00 a.m.

Para más info: 9/31415903 | [Agrupaciondehuasosdominguez@gmail.com](mailto:Agrupaciondehuasosdominguez@gmail.com)

# Seremi de las Culturas invita a panoramas familiares durante el verano

Junto al Servicio del Patrimonio Cultural han impulsado una agenda de actividades gratuitas, que incluye una atractiva programación en bibliotecas y museos, entre otros espacios culturales.

Entretenidos panoramas familiares en bibliotecas y museos de la región anunciaron el seremi de las Culturas Eric Iturriaga Gutiérrez y el director del Servicio del Patrimonio Cultural Roberto Concha Mathiesen. Iniciativas con entrada liberada, que buscan reunir y brindar disfrute a las familias durante la época estival, y que comienzan este viernes 17 con Museos en Verano.

El Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio invita a participar en la quinta edición de Museos en Verano, que se llevará a cabo el viernes 17 de enero de 2025. A nivel nacional será una jornada especial, con más de 200 museos y salas de exposiciones de todo el país que abrirán sus puertas gratuitamente y en horario extendido, para ofrecer al público una oportunidad única para descubrir y disfrutar la riqueza cultural de Chile.



cultura en este verano, partiendo por este viernes 17 de enero acá en el Museo Regional de La Araucanía que está ubicado en la Avenida Alemania. Vamos a celebrar Museos en Verano con actividades de títeres, talleres, además un campeonato de rayuela familiar, así que vengan a disfrutar del arte acá en el museo”.

Respecto de la inscripción de Museos de La Araucanía, hasta el momento se han sumado 6 espacios de la región:

•Centro interactivo y vulcanológico CIVUR-39°:



El evento invita también a todos los museos públicos y privados a inscribirse hasta el 16 de enero de 2025 en el sitio web oficial [www.museosenverano.cl](http://www.museosenverano.cl), donde estará toda la programación disponible para que las personas puedan revisarla.

El seremi Eric Iturriaga Gutiérrez subrayó “quiero invitar a toda la familia de la Región de La Araucanía a vivir la

Pucón. de 12:00 a 18:00 horas. Visita a la exhibición permanente “desde los orígenes al corazón del volcán Villarrica o Ruka Pillan”.

•Museo de la identidad Luis Vulliamy Isler: Lautaro. 09:00 a 12:00 horas. Visita a la exhibición permanente que expone objetos del escritor lautarino Luis Vulliamy.

•Museo de la moto y la motoneta, José Hernán Henríquez Rebolledo: Lautaro.

de 11:00 a 23:00 horas. Visitas a la exhibición permanente del museo. El público podrá tomarse fotografías con caso, chaqueta de cuero y la moto de su interés.

•Museo y archivo histórico de Traiguén, Ricardo Tapia Bucher: Traiguén. de 15:00 a 22:00 horas. Visitas a la exhibición del museo, visita guiada patrimonial por las calles de la ciudad, recorridos guiados patrimoniales al cementerio de la ciudad.

•ONG Aguas libres de Villarrica: Villarrica. 10:00 a 20:00 horas. Exposición mediada en torno a maqueta inspirada en la Villarrica fundacional.

•Museo Regional de La Araucanía con la siguiente programación:

Horario	Programa
9.30 horas	Apertura de Museo
11.00-12.30	Taller Maravillosos Insectos, UCT.
11.00-18.00	Stand Biblioteca infantil Galo Sepúlveda
12.00-13.30	Taller de ilustración científica
15.00-17.30	Taller demostrativo de Rayuela, campeonato familiar.
16.00-16.30	Visita Guiada a Canoas en estudio
17.00-18.00	Acto circense, Compañía Indómita,
18.00-19.00	Visita guiada familiar, Exposiciones y sitio de memoria.
19.00	Cierre de Museo

“Este viernes nuevamente el Museo Regional abre sus puertas masivamente, ya ocurrió en la Noche de los Museos y en el Día del Pa-

trimonio para niñas, niños y adolescentes. Desde su apertura en octubre pasado, pues el museo tuvo una inversión de más de mil millones de pesos para su restauración y conservación que lo pueden ver acá, en su fachada, los jardines, la iluminación y eso ha traído a mucha gente en estos eventos. Y ahora se suma uno muy importante que es Museos en Verano que es este viernes”, destacó el director del Servicio de Patrimonio Cultural Roberto Concha.

## Biblioverano 2025

Asimismo el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio invita a las bibliotecas y servicios bibliotecarios de todo el país a inscribirse en [www.chilecultura.gob.cl](http://www.chilecultura.gob.cl) hasta el 31 de enero, para ser parte de una agenda cultural estival gratuita y accesible desde Arica a Magallanes. La iniciativa busca fomentar el encuentro comunitario y el acceso a la lectura durante el verano. Toda esta oferta cultural estará disponible en un especial de [chilecultura.gob.cl](http://chilecultura.gob.cl).

“En [www.chilecultura.gob.cl](http://www.chilecultura.gob.cl) existe cartelera con más de 60 actividades de las bibliotecas públicas a lo largo y ancho de toda La Araucanía para poder visitarlas en enero y febrero”, sostuvo el seremi Eric Iturriaga.

Hasta la fecha en la región el 63% de Bibliotecas ha registrado actividades, superando las 60 iniciativas, dentro de las cuales hay hitos importantes tales como: el 22 de enero se celebrará la Feria del Libro de Renaico. Además, en el Museo Ferroviario Pablo Neruda de Temuco el 25 de enero, en la Feria del Coleccionista, una actividad organizada por la Fundación Rememora, va a haber varias actividades de Biblioverano de mediación de la lectura, presentación de títeres, batucada, préstamos de libros, entre otras.

Ya en el mes de febrero, el 12 se efectuará la Plaza de la Lectura en Pucón. Luego, 14 se llevará a cabo “Cerrando el verano con las escuelas

de verano en la Bibliopiscina, Piscina de Traiguén”. En tanto, el 24 del mismo mes se celebrará la apertura de la casa de todos, Biblioteca de Hualpin, inversión de 89 millones de pesos en un Proyecto PMI del Servicio del Patrimonio Cultural.

El coordinador regional de Bibliotecas Públicas Leonardo Naranjo enfatizó que “invitamos a todos los habitantes de La Araucanía a las distintas bibliotecas que están en sus comunas y localidades a este Bibliooverano. Tenemos más de 60 actividades ya ingresadas en el sistema, para que todos puedan acceder a ellas durante el mes de enero y febrero. Revisen en la plataforma [www.chilecultura.gob.cl](http://www.chilecultura.gob.cl) la agenda completa e infórmense de aquellas que están más cerca. Los invitamos a ser parte de esta festividad”.

## Otras actividades de verano

La autoridades resaltaron otras actividades que se realizarán durante las vacaciones de verano y que invitan a participar y disfrutar, como el XXII Festival Internacional de Teatro y las Artes, FITAR GORBEA 2025, entre el 26 de enero al 31 de enero, con un amplia programación de teatro, música, artes circenses, itinerancias, ferias y exposiciones en espacios como: Gimnasio Municipal de Gorbea, Anfiteatro Plaza de Gorbea. Y FITAR también llegará a sectores rurales: El Liuco, Botacura, villas de Lastarria y Plaza de Quitratúe.

“Y por último quiero hacerles una invitación a disfrutar del Festival Internacional de Teatro y Arte que se va a desarrollar desde el 26 hasta el 31 de enero en la comuna de Gorbea. Ya saben no se pierdan la cartelera cultural, busquen en las plataformas y en las redes sociales y disfruten”, concluyó el seremi.

Finalmente, también anunciaron el acto artístico y otras actividades que se desarrollarán en torno al Día de la Lengua materna, efeméride que se conmemora el 21 de febrero a nivel mundial.